



**PENANDA HUBUNGAN REFERENSI DALAM WACANA BERITA PEMILUKADA  
KABUPATEN SITUBONDO DI HARIAN “RADAR BANYUWANGI”**

**SKRIPSI**

**Oleh:**

**Nur Holifatuz Zahro**

**NIM 040210402221**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN BAHASA DAN SAstra INDONESIA  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS JEMBER**

**2011**



**PENANDA HUBUNGAN REFERENSI DALAM WACANA BERITA PEMILUKADA  
KABUPATEN SITUBONDO DI HARIAN “RADAR BANYUWANGI”**

**SKRIPSI**

**Diajukan Guna Melengkapi Tugas Akhir dan Memenuhi Syarat  
Untuk Menyelesaikan Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia (S1)  
dan Mencapai Gelar Sarjana**

**Oleh:**

**Nur Holifatuz Zahro**

**NIM 040210402221**

**Dosen Pembimbing I : Drs. Hari Satrijono, M.Pd**

**Dosen Pembimbing II : Anita Widjajanti, S.S, M.Hum**

## **PERSEMBAHAN**

Skripsi ini dipersembahkan untuk:

- 1) ibunda Hj. Tien Sitiana dan ayahanda Drs. H. Imam Sarkawi, M.Si yang selalu mengiringi perjalananku dengan limpahan kasih, harapan dan doa. Terimalah persembahan kecil ini sebagai wujud pengabdian dan bakti putrimu;
- 2) guru-guruku dari TK, SD, SMP, SMA, serta dosen-dosenku, terima kasih atas ilmu yang telah diberikan;
- 3) almamater tercinta, yang telah memberiku wadah menimba ilmu.

## **MOTTO**

“ Lebih baik seumur hidup berjuang dalam kesulitan daripada tidak mengenal segala sesuatu tentang pendidikan “

(R.A Kartini)

Tugas kita bukanlah untuk berhasil.

Tugas kita adalah untuk mencoba.

Karena di dalam mencoba itulah kita menemukan dan belajar membangun kesempatan untuk berhasil.

Mulailah menggarap sedikit demi sedikit ide yang ada dalam pikiran anda, jangan jadikan ide tersebut hanya sebatas wacana.

(Mario Teguh)

## **PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Nur Holifatuz Zahro

NIM : 040210402221

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “Penanda Hubungan Referensi dalam Wacana Berita Pemilukada Kabupaten Situbondo di Harian Radar Banyuwangi” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada instansi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun, serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 21 Januari 2011

Yang menyatakan,

Nur Holifatuz Zahro  
NIM 040210402221

**HALAMAN PENGAJUAN**  
**PENANDA HUBUNGAN REFERENSI**  
**DALAM WACANA BERITA PEMILUKADA KABUPATEN SITUBONDO**  
**DI HARIAN RADAR BANYUWANGI**

**SKRIPSI**

Diajukan untuk Dipertahankan di Depan Tim Penguji Guna Memenuhi Syarat untuk Menyelesaikan Program Pendidikan Sarjana, Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Jurusan Pendidikan Bahasa dan Seni, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Jember

Oleh

Nama mahasiswa	: Nur Holifatuz Zahro
NIM	: 040210402221
Angkatan Tahun	: 2004
Daerah Asli	: Situbondo
Tempat/Tanggal Lahir	: Situbondo, 22 Juli 1985
Jurusan	: Pendidikan Bahasa dan Seni
Program	: Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia

Disetujui oleh

Dosen Pembimbing I,

Dosen Pembimbing II,

**Drs. Hari Satrijono, M.Pd**  
NIP 19580502 198503 1 002

**Anita Widjajanti, S.S, M.Hum**  
NIP 19710402 200501 2 002

## **PENGESAHAN**

Karya ilmiah skripsi ini berjudul Penanda Hubungan Referensi dalam Wacana Berita Pemilukada Kabupaten Situbondo di Harian Radar Banyuwangi telah diuji dan disahkan oleh Program Studi Bahasa dan Sastra Indonesia, Program Pendidikan Bahasa dan Seni, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Jember.

Hari : Kamis

Tanggal : 27 Januari 2011

Tempat : Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan

### **Tim Penguji**

Ketua,

Sekretaris,

**Drs. Parto, M.Pd**

NIP 19631116 198903 1 001

**Anita Widjajanti, S.S, M.Hum**

NIP 19710402 200501 1 001

Anggota I,

Anggota II,

**Dr. Sukatman, M.Pd**

NIP 19640123 199512 2 001

**Drs. Hari Satrijono, M.Pd**

NIP 19580502 198503 1 002

Mengesahkan

Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan

**Drs. Imam Muchtar S.H, M. Hum.**

NIP 195407021 198003 1 005

## RINGKASAN

**Penanda Hubungan Referensi dalam Wacana Berita Pemilukada Kabupaten Situbondo di Harian *Radar Banyuwangi***; Nur Holifatuz Zahro, 040210402221: 2011: 87 halaman; Program Studi Bahasa dan Sastra Indonesia, Jurusan Pendidikan Bahasa dan Seni, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Jember.

Wacana berita Pemilukada kabupaten Situbondo di harian *Radar Banyuwangi* memuat berbagai unsur seperti pelaku perbuatan, penderita perbuatan, pelengkap perbuatan, perbuatan yang dilakukan oleh pelaku, dan tempat perbuatan. Unsur itu sering kali harus diulang-ulang untuk mengacu kembali atau memperluas makna. Oleh karena itu, pemilihan kata serta penempatannya harus tepat sehingga wacana tidak hanya kohesif, tetapi juga koheren. Dengan kata lain, referensinya atau pengacuannya harus jelas. Hubungan referensi menandai hubungan kohesif wacana melalui pengacuan. Pengacuan atau referensi adalah bentuk kohesi gramatikal yang berupa satuan lingual tertentu yang mengacu pada satuan lingual lain yang mendahului atau mengikutinya. Penulis menganggap perlu untuk mengangkat wacana berita Pemilukada di harian *Radar Banyuwangi* karena dengan meneliti referensi (pengacuan) pada wacana tersebut akan diketahui secara jelas bagaimana penggunaan penanda-penanda referensi yang terdapat di dalamnya. Penelitian ini menitikberatkan pada referensi (pengacuan) karena dalam wacana berita Pemilukada di harian *Radar Banyuwangi*, banyak ditemukan bentuk pengacuan.

Permasalahan yang diangkat dalam penelitian ini adalah 1) bagaimana wujud penanda hubungan referensi yang terdapat pada wacana berita Pemilukada kabupaten Situbondo dalam surat kabar harian *Radar Banyuwangi*, 2) bagaimana ketepatan penggunaan penanda hubungan referensi yang terdapat pada wacana berita Pemilukada kabupaten Situbondo dalam surat kabar harian *Radar Banyuwangi*, 3) bagaimana variasi penggunaan penanda hubungan referensi yang terdapat pada wacana berita Pemilukada kabupaten Situbondo dalam surat kabar harian *Radar*



*Banyuwangi*. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan wujud penanda hubungan referensi, ketepatan penggunaan penanda hubungan referensi serta variasi penggunaannya yang terdapat pada wacana berita Pemilukada Kabupaten Situbondo dalam surat kabar harian *Radar Banyuwangi*.

Penelitian ini menggunakan pendekatan secara teoritis yaitu pendekatan analisis wacana, sedangkan secara metodologis digunakan pendekatan deskriptif kualitatif. Data penelitian diambil dari penggalan wacana berita yang memuat informasi tentang Pemilukada yang diindikasikan mengandung penanda referensial dalam surat kabar harian *Radar Banyuwangi* edisi bulan Juni-Juli 2010. Data dikumpulkan dengan teknik dokumentasi. Selanjutnya, data dianalisis dengan metode distribusional, yaitu metode yang digunakan untuk tujuan-tujuan analisis wacana secara internal. Metode distribusional dijabarkan dengan teknik substitusi. Teknik substitusi (teknik ganti) adalah teknik analisis kalimat atau rangkaian kalimat dengan cara mengganti bagian atau unsur kalimat tertentu dengan unsur lain di luar kalimat yang bersangkutan.

Hasil penelitian ini menunjukkan wujud penanda referensial dalam surat kabar tersebut meliputi *saya, kami, kita, anda, kalian, dia, beliau, -nya, mereka, ini, itu, sana, begini, begitu, demikian, berikut, tersebut, se-, sama, seperti, lebih..., yang lebih..., lebih...dari pada, ter-*. Wujud penanda referensial tersebut kemudian diklasifikasikan berdasarkan tempat acuannya, meliputi pengacuan endofora dan pengacuan eksofora; berdasarkan tipenya meliputi referensi persona, referensi demonstrative, dan referensi komparatif. Dalam wacana berita Pemilukada di harian *Radar Banyuwangi*, juga ditemukan beberapa bentuk penggunaan penanda hubungan referensi yang kurang tepat, baik pengacuan eksofora ataupun endofora. Penggunaan penanda referensial dimaksudkan untuk menghindari terjadinya repetisi yang berakibat pada ketidaklogisan susunan kalimat dan demi terciptanya variasi penggunaan kalimat-kalimat yang menyusun struktur wacana. Bentuk variasi yang ditemukan dalam wacana berita Pemilukada meliputi; (1) variasi penggunaan

penanda referensial persona, (2) variasi penggunaan penanda referensial demonstratif, (3) kombinasi variasi penggunaan penanda referensial persona dan demonstratif, dan (4) variasi penggunaan penanda referensial komparatif.

Penelitian ini diharapkan dapat dimanfaatkan oleh para guru bahasa Indonesia di SMP, SMU dan sekolah sederajat, pengajar di Perguruan Tinggi khususnya Program Bahasa Indonesia, yang menggunakan bahasa Indonesia sebagai bahasa pengantar, serta sebagai bahan pertimbangan bagi peneliti lain untuk mengkaji wacana tulis dari sudut pandang dan objek yang berbeda.

## PRAKATA

Syukur Alhamdulillah ke hadirat Allah SWT yang telah melimpahkan segala rahmat, taufik dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi berjudul “Penanda Hubungan Referensi dalam Wacana Berita Pemilukada Kabupaten Situbondo di Harian *Radar Banyuwangi*”. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan Pendidikan Strata 1 (S1) pada Program Studi Bahasa dan Sastra Indonesia Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember.

Penulis menyadari bahwa tanpa bantuan dan dukungan dari semua pihak skripsi ini tidak dapat terwujud. Penulis menyampaikan banyak terima kasih kepada:

- 1) Dr. Ir. T Sutikto, M.Sc., selaku Rektor Universitas Jember;
- 2) Drs. Imam Muchtar, S. H, M. Hum., selaku Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
- 3) Dr. Sukatman, M. Pd., selaku Ketua Jurusan Pendidikan Bahasa dan Seni Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
- 4) Drs. Arief Rijadi, M. Si., selaku Ketua Program Studi Bahasa dan Sastra Indonesia Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Jember;
- 5) Dr. Sukatman, M. Pd., selaku dosen wali dan dosen pembahas;
- 6) Drs. Parto, M.Pd., selaku ketua tim penguji;
- 7) Drs.H. Hari Satrijono, M.Pd., selaku pembimbing I dan Anita Widjajanti, S.S, M.Hum., selaku pembimbing II yang telah bersedia meluangkan waktu untuk memberikan masukan, arahan dan bimbingan dengan penuh kesabaran kepada penulis demi selesainya skripsi ini.
- 8) para dosen Program Studi Bahasa dan Sastra Indonesia Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan yang telah tulus menemani penulis menyelami dunia ilmu pengetahuan yang maha luas;
- 9) keluarga di Situbondo Phi-phi, Oo’, Abang, Repi, Bela, Cadul, Duni yang selalu meramaikan hari-hari penulis;

- 10) Zulhan Arifiyansyah, terima kasih atas kasih sayang dan motivasinya yang tak pernah putus;
- 11) teman-teman angkatan'04, serta sobat-sobat diperjuangan terakhir, Lukman, Luky, Hendrik, Asfani, Bunita, Tomtom, Eny, Hendra, Yani, Dedy, Nafi'ul, tetap semangat berjuang;
- 12) saudari-saudari di pondok Jawa2/16, rumah kedua yang selalu penuh tawa dan warna. Mbak Plo, Pritul, Chuby, Kerro, Bur, Lalaput, mbak Amby, Uts-uts, Wida, Tamarin, mbak Eka, dari penghuni yang sudah keluar sampai penghuni baru yang tidak cukup disebutkan satu persatu, terima kasih tak terhingga atas kebersamaan dan kesediaannya berbagi. Semoga kita semua menjadi orang sukses, amin;
- 13) semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan, yang telah memberikan bantuan, dorongan, dan semangat kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.

Tiada yang dapat penulis persembahkan kepada semua pihak yang bersangkutan, selain doa semoga amal dan jasanya mendapat balasan dari Allah SWT. Usaha maksimal telah penulis lakukan dalam penyusunan skripsi ini. Meski demikian, penulis menyadari bahwa skripsi ini masih belum sempurna, karena kesempurnaan hanya milik Allah SWT. Penulis berharap skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembaca. Amin.

Penulis

## DAFTAR ISI

<b>HALAMAN JUDUL .....</b>	<b>i</b>
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN.....</b>	<b>ii</b>
<b>HALAMAN MOTTO .....</b>	<b>iii</b>
<b>HALAMAN PERNYATAAN.....</b>	<b>iv</b>
<b>HALAMAN PENGAJUAN .....</b>	<b>v</b>
<b>HALAMAN PENGESAHAN .....</b>	<b>vi</b>
<b>RINGKASAN .....</b>	<b>vii</b>
<b>PRAKATA .....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR ISI .....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xiii</b>
<b>DAFTAR BAGAN .....</b>	<b>xiv</b>
<b>DAFTAR LAMPIRAN .....</b>	<b>xv</b>
<b>BAB 1 PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
1.1 Latar Belakang.....	1
1.2 Rumusan Masalah.....	7
1.3 Tujuan Penelitian .....	7
1.4 Manfaat Penelitian .....	8
1.5 Definisi Operasional .....	8
<b>BAB 2 TINJAUAN PUSTAKA .....</b>	<b>10</b>
2.1 Hakikat Wacana .....	10
2.2 Jenis-Jenis Wacana.....	13
2.3 Wacana Berita .....	23
2.4 Unsur Wacana .....	25
2.5 Syarat Wacana.....	26
2.6 Kohesi dan Koherensi.....	29
2.7 Penanda Referensi (Pengacuan) .....	36

<b>BAB 3 METODE PENELITIAN .....</b>	<b>44</b>
3.1 Pendekatan dan Jenis Penelitian .....	44
3.2 Data dan Sumber data .....	45
3.3 Teknik Pengumpulan Data .....	46
3.4 Metode dan Teknik Analisis Data.....	47
3.5 Instrumen Penelitian .....	48
3.6 Prosedur Penelitian.....	48
<b>BAB 4 PEMBAHASAN .....</b>	<b>50</b>
4.1 Wujud Penanda Hubungan Referensi dalam Wacana Berita Pemilikada Kabupaten Situbondo di Surat Kabar harian <i>Radar Banyuwangi</i> .....	50
4.1.1 Referensi Berdasarkan Tempat Acuannya.....	50
4.1.2 Referensi Berdasarkan Tipe Satuan Lingual .....	54
4.2 Variasi penggunaan penanda hubungan referensi yang terdapat pada wacana berita Pemilikada Kabupaten Situbondo dalam surat kabar harian <i>Radar Banyuwangi</i> .....	69
4.2.1 Variasi Referensi Persona .....	69
4.2.2 Variasi Referensi Demonstratif .....	72
4.2.3 Kombinasi Variasi Referensi Persona dan Demonstratif .....	74
4.2.4 Variasi Referensi Komparatif .....	75
4.3. Ketepatan Penggunaan Penanda Hubungan Referensi yang Terdapat pada Wacana Berita Pemilikada Kabupaten Situbondo dalam Harian <i>Radar Banyuwangi</i> .....	77
4.3.1 Eksofora .....	77
4.3.2 Endofora .....	78
<b>BAB 5 KESIMPULAN DAN SARAN.....</b>	<b>86</b>
5.1 Simpulan .....	86
5.2 Saran .....	87
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>88</b>

**BIOGRAFI PENULIS .....105**

## **DAFTAR TABEL**

Tabel 2.1 Jenis-jenis Wacana .....	11
Tabel 2.2 Ikhtisar Penanda Referensial dalam Bahasa Indonesia.....	39



## DAFTAR BAGAN

Bagan 2.1 Hierarki Satuan-satuan Bahasa .....	8
Bagan 2.2 Jenis Referensi .....	34

## **DAFTAR LAMPIRAN**

Lampiran 1 Matrik Penelitian.....	91
Lampiran 2 Daftar Sumber Data .....	92
Lampiran 3 Data .....	94
Lampiran 4 Instrumen Pemandu Analisis Data.....	103